
 

 

經濟部水利署第十河川分署會議紀錄 

一、 會議名稱：「淡水河左岸獅子頭段整體改善工程」生態

檢核細部設計階段地方工作坊 

二、 開會時間：112年 11月 9日(星期四)下午 14時 00分 

三、 開會地點：獅子頭下福德宮 

四、 主持人：賴昱彰                      紀錄：江俊毅 

五、 出列席單位及人員：（詳會議出席人員簽名冊） 

六、 出席委員及單位意見： 

 (一) 立法委員林淑芬國會辦公室 

    1、建議無障礙坡道希望可以直接與親水步道進行連接。 

    2、建議希望以保護生態為原則下，施工可以安全迅速，不拖延

時間，工期非常重要，另外需要有照明設備。 

（二）新北市五股區集福里辦公處 

1、堤防上可以停自行車的坐椅共有幾個，數量是否足夠? 

2、建議增設堤後樓梯通往既有無障礙廁所並於堤頂處增設指示

牌以便堤頂欲使用廁所運動民眾方便使用。 

3、建議堤防上可以設置無障礙坡道能走下來直接運動，希望可

以不用繞一大圈，另可新增裝置藝術，未來使民眾可於該處

打卡拍照。 

4、建議河堤上亭台的獅子頭再霸氣一點，更加凸顯該地區的特

色。 

 （三）新北市五股區集福里民眾 

    1、建議階梯坡道可以設置為兩座，一左一右。 

    2、現代居民要有居安思危的觀念，對岸經常實施戰爭演習，他

們的船要是開進來看到一大片平原會直接登陸我們無法進行

避難，希望可以建造防空洞，另外設置觀景台可以對共軍進

行偵查。 



 

 

 （四）荒野保護協會 

生態檢核： 

    1、工程位置雖然離關渡自保留區很遠，但緊鄰淡水河流域國家

重要濕地-關渡濕地，應注意工程前中後皆不應該影響濕地生

態。 

    2、計畫範圍外的蘆葦叢，是四斑細蟌的棲地，而蘆葦叢以外的

泥灘地是水鳥的棲地，冬季時會有多種水鳥前來度冬，生態

檢核內容目前主要為過去文獻調查，建議應該安排生態調查

以了解計畫區域施工前、中及完工後驗收前的生態狀況，才

能了解生態保育措施的成效。 

    3、鳥類及兩生的物種名錄中，列有多種保育野動物，但保育等

級皆為標示為無，是否為誤植。 

    4、生態保育對策中，迴避的部份，針對工區有重要水鳥出現時，

採取人為驅趕的方式，是否有違生態保育的概念，另驅趕水

鳥，甚至是保育類野生動物，是否有違反野生動物保育法的

疑慮，還請相關單位多做考量。 

工程： 

    1、鄰近淡水河的堤岸，建議依照現地做安排，或是配合水利上

需求來規劃，盡量減少工程對於現地環境造成的影響。 

    2、工程施作時應避免土砂等流入淡水河中，堤防完工後，堤防

的排水規劃也應該要盡量減少對鄰近水岸的蘆葦叢造成影

響。 

    3、工程所需的土方建議以現地，或從鄰近周邊區域取得，建議

可從五股濕地取土，於取土的同時，也能為五股濕地營造出

濕地環境。 

    4、完工後的照明，建議僅針對滿足民眾活動區域的需求，並盡

量降低對淡水河方向的照明，以減少光害造成的影響。 



 

 

 （五）新北市政府高灘地工程管理處 

    1、未來工程進行中重機具如果有毀損本管理處相關設施請復舊。 

    2、未來工程施工動線周邊請注意安全。 

結論： 

(一) 本分署將持續就防洪安全與生態保育兼顧原則及本

次工作坊各單位建議或意見，納入後續工程設計研議

並儘速辦理堤防新建工作，感謝大家今日參與。 

(二) 有關荒野保護協會所提生態檢核意見請生態檢核團

隊臺灣大學確認及修正更新相關內容並儘速將修正

後內容提送本分署。 

七、 散會。(15時 30分) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

「淡水河左岸獅子頭段整體改善工程」生態檢核細部設計階
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